

que nuestros lectores se impongan de lo que es el Estado de Sinaloa, y el juicio que nos hemos formado de su actual gobernante.

Tenemos fundadas esperanzas, que mientras el infatigable Sr. Castro permanezca al frente del Poder Ejecutivo, todo será progreso y adelantamiento.



RAMON CORRAL.

ESTADO DE SONORA

Las fronteras de la República se extendían mas allá de lo que es ahora el Estado de Sonora; pero por el tratado de la Mesilla, el Gobierno de aquella época se vió obligado á ceder una grande extensión de territorio y este Estado vino á ser entonces uno de nuestros Estados fronterizos.

Su población es relativamente corta para la inmensidad de sus llanuras y sus grandes cordilleras.

Despues del Estado de Chihuahua, el de Sonora es el que tien mas territorio entre todos los que componen la República Mexicana.

Mide 186,480 kilómetros cuadrados, y su población no excede de 160,000 habitantes; es decir, mas de un kilómetro de tierra por habitante. Como se vé, no puede haber un Estado federativo mas despoblado. Las causas de este censo tan mezquino en un territorio tan rico como Sonora, las explicaremos despues.

Mucho trabajo ha costado la pacificación de los indios de las tribus que habitan las comarcas que riegan los rios

Yaqui y Mayo: pacificación que aun no termina, en la cual han perdido la vida á manos del enemigo, acreditados Jefes y valientes soldados.

Estos indios bárbaros que pertenecían á las tribus de los apaches, los pápagos etc., que aun están, literalmente hablando, por conquistar, no quieren someterse á las leyes del país, tienen un gobierno independiente, al grado de que pretenden tratar de potencia á potencia con el nuestro, y por último, desde años atrás existe una verdadera guerra de castas, porque esos salvajes son numerosos y saben tirar con destreza las flechas que fabrican y poseen armas de fuego que han obtenido en la República vecina.

De aquí resulta el que no se puedan explotar como se deben los riquísimos minerales que existen en las sierras, pues los mineros temen aventurarse en lugares desconocidos y en donde puede encontrarse el enemigo común; sin embargo, se ha exportado de todo el Estado para los Estados Unidos en cantidades de piedra mineral, el año pasado, 8.242,169 libras inglesas.

Politicamente, está dividido en nueve Distritos, que son los siguientes: Hermosillo, que es la Capital de Sonora, Altar, Magdalena, Arizpe, Moctezuma, Zahuaripa, Ures, que antiguamente fué la Capital, Guaymas y Alamos.

Hay además dos partidos el Yaqui y el Mayo.

En la capital escasamente habrán 10,000 habitantes.

Pocas poblaciones merecen mencionarse después de la Capital por su importancia, si no es Guaymas puerto de altura, con 5,000 habitantes, sobre el Golfo de Cortés.

El comercio que mantiene el referido puerto, es principalmente con los buques mercantes de los Estados Unidos del Norte.

Después de abastecer ámpliamente el consumo doméstico, Sonora lleva á los mercados de la Baja California, Sina-

loa y Tepic, de tres á cuatro millones de kilogramos de harina al año.

Así mismo exporta anualmente para los Estados Unidos, más de 10,000 cabezas de ganado vacuno.

Debe observarse, que estas exportaciones se hacen después de satisfacer las necesidades de la localidad, que son considerables, porque la base de la alimentación de los habitantes son: la carne y la harina.

Además se exportan para los Estados Unidos, metales preciosos, pieles y naranjas, y para otros Estados de la República, algodón y algunos productos de industria.

El valor de los efectos de Sonora que se llevan al Estado de Sinaloa, Baja California y Tepic, ascienden á..... 2.000,000 de francos anuales. Los que se exportan al extranjero ascendieron en el año fiscal de 1º de Julio de 1886 á 30 de Julio de 1887, á 1.276,669 francos, sin incluir los metales preciosos, los cuales, en el mismo período de tiempo, subieron á 5,604,162 francos.

En el referido año fiscal se acuñaron en las dos Casas de Moneda que tiene el Estado, 5.207,751 francos. De esta suma una parte considerable se exportó á los Estados Unidos.

Además se exportan anualmente 6.000,000 de kilogramos de metales en bruto, con una ley desde 250 hasta 2,500 francos cada tonelada. Calculándose una ley media de 750 francos por tonelada de 1,000 kilogramos, representan un valor de 4.500,000 francos.

Las principales negociaciones mineras que en la actualidad se explotan en Sonora por extranjeros, son: Las Prietas, oro. El Crestón, oro. Santa Elena, oro. San Ricardo, plata y oro. El Yeso, plata. Lampazos, plata. San Félix, plata. El Banicari, plata. San Agustín Silver Mining y C^a, San Pedro de Nacosasi; plata. San Pedro Mining y Mi-

llín y C^a, plata. Planchas de Plata, grupo de minas que acaba de comprar una compañía de los Estados Unidos, Almada y Tirito Silver Mining y C^a, plata. La Trinidad Limitada, plata. Milford Mining y C^a, plata. Mulatos, oro. La Quintera, plata. El Cármen, plata y La Barranca, que es una Compañía alemana beneficiadora de metales.

Pocos Estados tienen un territorio tan minero como Sonora. Toda su extensión está cubierta de venas metálicas, de toda clase de sustancias; las principales son la plata y el oro; pero hay también carbón de piedra, cobre, antimonio, plomo, grafito, cinabrio y otras.

Algunas de estas sustancias están explotadas, otras apenas han sido descubiertas y se han dejado sin explotación por dar la preferencia á la plata y al oro.

Grandes depósitos de carbón mineral existen en el centro y al Norte del Estado; pero no se explotan por falta de vías de comunicación.

La negociación minera de la Barranca, tiene algunas minas de carbón de donde solo se extrae el necesario para combustible de las máquinas de vapor de la misma negociación.

Es incalculable el número de minas descubiertas en Sonora, de las cuales, muchas están en actual trabajo y las demás se hallan abandonadas por falta de capital.

Constantemente se están descubriendo otras minas, y se abandonan luego por falta de medios para explotarlas. Se denuncian al menos 2,000 minas al año.

No ha mucho, cuando se construyó el ferrocarril de Guaymas á Nogales que atravieza el Estado de Sur á Norte y lo pone en comunicación con los Estados Unidos, se despertó entre los americanos, verdadero furor por las minas. Muchísimos hombres de negocios y aventureros de la República vecina, se desbordaron sobre este Estado en busca

de negocios mineros y los encontraron de todas clases: se organizaron compañías, se compraron minas y se establecieron empresas de todas categorías; unas de buena fé, otras sin más fin que el de explotar el entusiasmo y la credulidad de los americanos.

Por regla general estaban estos negocios manejados por personas ineptas ó que fundaban su especulación, no en el producto de las minas, sino en la alza de las acciones en los mercados de los Estados Unidos, la cual conseguían por medio del *humbug*.

Se traían grandes maquinarias; se gastaban inmensas sumas en hacer ruido y propaganda; se emprendían obras inútiles en las empresas; administraciones de mucho aparato, con cinco veces más empleados de los necesarios y con sueldos cuantiosos, despreciando los trabajos de utilidad positiva para las minas.

De esa manera imprudente se gastaron enormes sumas sin provecho, y cuando las compañías que hacían el gasto en los Estados Unidos se cansaban de tanto despilfarro y se negaban á proporcionar más recursos, se abandonaban las empresas, se dejaban tiradas las maquinarias y se desprestigiaban las minas.

Este sistema costó muchos millones á los capitalistas americanos, enriqueció á algunos aventureros y creó una gran desconfianza en los Estados Unidos respecto de las minas de Sonora; pero poco á poco se ha ido comprendiendo la verdad; los hombres de capital ya más cautos, no se entregan en manos del primero que les habla de una mina, y actualmente hay varias empresas americanas y europeas establecidas formalmente y que están obteniendo resultados provechosos, aún con muchas de las minas que antes habían sido abandonadas por compañías de los Estados Unidos.